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第二部《奔騰年代》

栗林忠道中將曾擔任過天皇的警衛隊

指揮官，他深知硫磺島的得失事關帝國的

命運。在他的親自指揮下，折缽山幾乎被

掏空，四通八達的交通壕和地下坑道把天

然巖洞和混凝土暗堡相互連接，這些工事

大大提高了在美軍猛烈轟擊下守軍的生存

能力。栗林忠道針對美軍的作戰特點佈置

火力，嚴禁萬歲衝鋒，號召每個士兵至少

幹掉十個敵人才算是對天皇盡忠。3月21

日，為了表彰他的英勇作戰，天皇授予栗

林忠道大將軍銜。此時，栗林忠道明白為

天皇盡忠的時候到了。他燒了軍旗，發出

訣別電報，銷毀密碼，1945年3月26日，栗

林忠道大將親自率領最後350人對美軍發動

自殺式攻擊。

硫磺島戰役總算結束了。此役日軍守

備部隊陣亡22305人，被俘1083人，共計

23388人。日軍其他損失為飛機90餘架，潛

艇三艘。美軍陣亡6821人（其中陸戰隊陣

亡5324人），傷21865人，傷亡共計28686

人。美日雙方傷亡比為1.23：1，這是太平

洋戰爭中唯一的一次美軍傷亡大於日軍。

美陸戰3師戰鬥部隊傷亡60%、陸戰4師和

陸戰5師戰鬥部隊傷亡達75%，三個師基本

報廢。

美軍攻克硫磺島的直接目的就是，為

轟炸日本本土的B-29轟炸機群服務。

當時轟炸機採取高空投彈，命中率

很低，轟炸機還經常被擊落，損失慘重且

效果不佳。指揮轟炸任務的柯蒂斯‧李梅

將軍和參謀們反覆分析評估轟炸效果時發

現，他們之前在德國使用的「精確轟炸戰

術」並不適用於日本，因為日本上空的氣

流複雜，極大的影響了投彈精度。並且，

日本與德國的軍事工業不同，日本的軍工

廠主要散佈在各城市居民區的作坊裡，轟

炸機根本沒辦法有效打擊。同時，他們發

現日本多是木製房屋。

於是總結經驗後的李梅將軍提出了全

新的轟炸戰術。

李梅將軍要求所有334架B-29轟炸機全

部攜帶燃燒彈，在夜間進行低飛地毯式轟

炸。所有飛機，除了尾炮，其餘的機炮機

槍全部拆光。機槍手也不用登機了，再加

上不用飛到萬米高空等因素，結果節省下

來的空間和油料重量足夠將轟炸機的載重

量增加65%。一架飛機攜帶的彈藥達到了

驚人的七噸。這個命令把飛行員們都嚇壞

了，這不就是等於開著一個沒有武器裝備

的飛行彈藥庫去送死嗎！
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李梅將軍給出的解釋是：日軍的夜間

防空能力非常薄弱。

因為日軍的高射炮和防空雷達嚴重

不足，對低空飛行的飛機反而造不成太

大威脅。李梅將軍還制定了一套新的防

禦策略，所有的飛行員被告知，一旦飛機

被擊中，就立刻堅持往回飛。如果實在堅

持不了，那就拚命的飛到大海上再跳傘，

海裡有美軍潛艇會救你們的。如果連飛到

大海上也堅持不到的，那你就跳吧。落地

後要盡快找到日本軍方人員，戰俘對日本

軍方有用，這樣多少還能保條命。要是被

日本老百姓先發現了，那多半會被活活的

弄死。第一個轟炸實驗目標，鎖定為東京

的下町地區。這個地區的人口有75萬，大

部分是窮人和工人。整個地區擠滿了木板

房，這種地方一著火就是一大片，根本就

撲不滅，人也別想逃出來。

日軍當然還不知道美軍已經改變了戰

術。

面對近期越來越頻繁的空襲，日本的

城市防空，消防等方面也是焦頭爛額。在

這個上百萬人的聚集地，受過消防訓練的

只有8000人，主要的消防設施是救火車和

水泵。儘管有1100多輛救火車，但日本因

為受到封鎖，汽油嚴重短缺，很多救火車

根本沒有油。橡膠等資源的短缺，也使得

消防水管嚴重不足。而水泵這個東西，當

時的日本水泵要靠電力來抽水，美軍一轟

炸全市就斷電，抽水也就無從談起了。

1945年3月9日，300多架B-29轟炸機準

備完畢，總共攜帶了2000多噸燃燒彈。下

午5點34分，B-29機群一批又一批的從關島

起飛直撲東京。
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那個刮刮樂
中獎100萬的年輕人「消失」了 

工作賺錢100萬和彩票中獎100萬，哪個

更容易？

這屆年輕人，兩個都想實現。左手科學

搞錢，右手彩票公益，直接把彩票銷量買出

了高紀錄。

近期，財政部公佈了2023年1-11月彩票

銷售數據，1-11月全國共銷售彩票5264.12億

元，同比增長45.1%。

什麼概念呢？對比來看，2022年全國彩

票銷售額是4246.52億元，而2023年1-9月彩票

銷量4285.35億元即超出去年全年；如果把時

間拉長的話，2023年前11個月的銷售額，已

經超過2018年5114億元的歷史最高，2023年提

前鎖定彩票銷量的「新高點」。

相比於一夜暴富的許願，彩票有成為一

種生活習慣的趨勢。夢還是要有的，萬一成

真了呢？

買彩票像買咖啡
在寸土寸金的北京國貿商圈，一家只有

5平方米面積的彩票店，擠在眾多高檔寫字樓

之間。僅有的兩面完整牆壁，一面掛著彩票

數字走勢圖，一面則密密麻麻地貼著刮出千

元、萬元獎金的即開型彩票。

飯後午休時段，往往是一天裡最熱鬧

的。三五結伴的上班族會「擠」進彩票店然

後待上一陣子，挪著身子在並不寬敞的邊桌

上興奮地揭開彩票的謎底。

彩票能賣得這麼好，「刮刮樂」功不可

沒。

嚴格來說，「刮刮樂」是福利彩票的

即開型彩票，體彩的即開型彩票則叫「頂呱

刮」，而彩民們更習慣用「刮刮樂」來指代

所有即開型彩票，這也是目前銷量增長最為

迅猛的彩票種類。2023年1-11月，即開型彩票

銷售1087.96億元，同比增加526.02億元，增長

幅度高達93.6%。

「購買刮刮樂的大多是年輕人，對他們

來說買彩票像買咖啡一樣，」該彩票店銷售

員李玉告訴，店裡2023年即開型彩票的銷售

額同比增加了四成以上。

正是年輕人真金白銀的投入，才讓即開

型彩票有了近一倍的增長。《2022年體彩客

戶研究報告》顯示，Z世代（18-27歲）購彩

人群已經佔到體彩購彩者群體比例的38.1%。

面額為10元、20元、30元、50元的即開

型彩票，豐儉由人，與咖啡價格區間也「巧

妙」重合。如果說買咖啡是為了提神，那麼

即開型彩票既有「意外之財」的驚喜感，又

有做公益的參與感，還不失社交屬性。彩票

店裡很常聽到的對話是：「刮麼？我請你一

張。」

上頭，可能是多數購彩者對刮刮樂彩

票的感受。據李玉介紹，即開型彩票無需等

待，刮開就能知道結果並能直接兌獎，「大

多數刮刮樂中獎幾十塊的彩民，會用獎金再

買一張繼續刮。還會有人一下就買上幾本，

刮上半小時才離開。見過最瘋狂的彩民，會

花幾萬塊買一箱刮刮樂就坐在店裡刮一個下

午。」

越刮越上頭，則來源於即開型彩票所

賦予的體驗感與驚喜感，這也是多數人入坑

的原因。2023年11月，郭磊過27歲生日時，

第一次購買刮刮樂彩票，跟著朋友買了一板

「中國紅」刮刮樂，20元面額、30張，共600

元，就是為了討個好綵頭。

「這30張票我和朋友一起刮，算上刮獎

與核獎，一共有20分鐘，」當被問及嘗鮮的

最大收穫，郭磊回答，「解壓。」

《2022年體彩客戶研究報告》顯示，超

過72%的體彩購彩者選擇購買彩票的原因已

經不是單純中獎，而是「娛樂放鬆」。

這也意味著彩票提供的功能價值更豐富

了。不只是暴富夢想，憑借好綵頭這個獨特

價值，彩票已經滲透到越來越多的生活場景

中。

「去年因為婚禮、生日場合採購即開型

彩票的人群也明顯多了，」李玉還介紹最近

在主推的「生肖龍票」，600元/本，單票5元

面額，可以刮120次，賣點是「送禮佳品，年

會首選」。

剛剛落幕的2024微博之夜，在明星互

送禮物環節中，張小斐送出的禮物就是「刮

刮樂一本」。2023年以來，「戚薇刮刮樂中

獎」「女子過生日閨蜜送10萬元刮刮樂」等

事件也在熱搜上引發共鳴討論。

由此可見，彩票已不只是一個渴望躺平

時的暴富執念，同樣成為了一張能提供好運

祝福、緩解壓力與焦慮的「船票」。

「300米一家彩票店」
彩票賣得好，還有一個原因是彩票店越

開越多了。

郭磊在北京國貿商圈辦公，他發現2023

年下半年以來，僅是在公司附近就新開了3家

彩票店。打開手機地圖搜索彩票店，直線範

圍1000米以內的彩票店就有12家之多，買彩

票越來越方便。

這個數字並不誇張。李玉告訴，去年明

顯感到彩票店開店速度加快了，「北京位置

好的地區基本上能做到300米一家彩票店」。

事實上，近年來彩票店的擴張速度一直

在加速。以福彩為例，《中國福利彩票責任

彩票報告（2022年）》數據顯示，2022年中

國福彩淨增銷售網點約1.3萬個，註冊網點

19.77萬個。

當買彩票成為與買咖啡相似的習慣，彩

票店也像咖啡店那樣開始「內卷」了起來，

不僅是越開越多，還越來越有新意。

在如今的大型商場內，彩票店幾乎成為

「標配」。對比傳統街邊店的逼仄與刻板，

開在商場裡的彩票店「煥然一新」。位於北

京合生匯B2美食街區的一家中國體育彩票，

定位「一家幸運好玩的店」。店面裝潢設計

明亮大氣，四面桌台提升互動感，還設置了

易於操作的觸摸屏自助選號設備，接住了商

場的「流量富貴」。

「 這 有 個 彩 票 店 ， 來 張 刮 刮 樂 ？ 」

「刮一個怎麼樣，我請你。」「試試手氣？

走！」憑借濃郁的社交連接，這家店也成為

合生匯B2的「旺鋪」之一。據定時統計，工

作日晚6點30分到6點50分的20分鐘裡，該店

即開型彩票的付款人數就達到25人次，收款

金額為1130元。

可以說，商場彩票店的賺錢秘籍全靠即

開型彩票。北京長楹天街B2層福彩彩票店店

主王先生告訴，商場店的營收主要是靠即開

型彩票撐起來的，占比超過九成，也幾乎都

是年輕人在買，「我的店每週六生意最好，

單日營收可以達到2萬元，如果是合生匯店的

話，趕上人流多的時候，流水可能會達到十

萬量級。」

中國彩票行業沙龍創始人蘇國京對指

出，當下彩票銷售額能夠回到甚至超越巔

峰，與體驗關聯緊密。

「彩票銷售不再以銷量為王，而是通過

創新手段吸引年輕人，正憑此才能創造更廣

闊的增量市場。」

彩票擁抱年輕人的算盤，其實已經打了

很久。2021年，中國體育彩票開始拓展全新

渠道，在各城市較大的商業綜合體開設更現

代化的站點，也在商場、旅遊景區開展特色

快閃。2023年10月底，全國首家「體彩+海底

撈」門店在北京正式運營，吃著火鍋買彩票

也成為了可能。

福建華策品牌定位咨詢創始人詹軍豪對

分析，彩票行業近年來的年輕化是兩條腿走

路。渠道創新層面，在商場、超市、便利店

等地方開設彩票銷售點，離年輕人更近了；

營銷層面看，彩票機構還通過社交媒體進行

宣發推廣，在設計上更新穎獨特，符合年輕

人的心智潮流。

沒錯，彩票能這麼火，也與社交平台的

助推作用有關。短視頻平台上，「刮刮樂」

賽道的垂類博主也很火爆，他們會直播刮彩

票的「暴富」過程。在抖音上搜索「刮刮

樂」，相關話題的播放量已經達到了114.5億

次。

還能火多久？
2023年彩票的火爆，像極了2018年。

當年，全國彩票銷售額創下5114.72億

元的歷史紀錄。然而之後卻陷入了連續兩年

的負增長，銷售規模降至2020年的3339.51億

元，僅相當於2013年的水平。彼時甚至有媒

體感歎：「彩票是不是過時了？」

那麼這一次，年輕人能「寵」彩票多久

呢？

「大手筆」花了600元嘗試過一次整板刮

刮樂之後，郭磊便對彩票「下頭」了，「刮

完一板刮刮樂算下來賠了230元，說不心疼也

是假的。想要感受刺激，不如在短視頻平台

看別人買刮刮樂。」

打退堂鼓的不止郭磊，社交平台也不乏

首次嘗試刮刮樂，但因虧了而「不願再愛」

的網友。的確，失落感會勸退一些新手。

蘇國京進一步表示，2023年彩票話題

大熱，是購彩人數增加、彩票話題破圈的好

現象，但背後隱憂也值得關注，比如彩票玩

法、方式中存在的弊端，輿情方面的應對，

也都需要彩票監督、管理、發行銷售機構面

對和解決，如此才能增強彩票產業進一步向

上發展的可持續性。

彩票也面臨「黑紅」困境。2023年，

「這屆年輕人開始對刮刮樂上癮」「95後女

生花3萬元刮刮樂5小時才刮完」等話題也一

度引發理性購彩的討論。更長期的挑戰還有

公信力，2023年12月江西彩民中2.2億還能免

稅的熱點事件也引發了全民關注。

但可以肯定的是，一夜暴富的夢想與等

待解壓的現實，仍然會支撐一些年輕人繼續

喜歡買彩票這件事。

其實相比於樂透型彩票，「刮刮樂」的

另一明顯優勢在於中獎率。當被問及即開型

彩票中獎的概率是多少時，彩票店主們的回

答都是「差不多一半」。50%左右的概率能

收穫驚喜，又何樂而不為呢？

老彩民總是愈挫愈勇，大獎的概率雖然

是萬分之一，但總有人能刮中100萬的獎勵。

社交平台「杭州姑娘20元刮刮樂刮中百萬」

「男子600元買本刮刮樂第3張刮中百萬」的

熱搜新聞吸引眼球。

社交平台上也常常會出現「如果你有了

xxx萬元，你會做什麼？」的話題。

蔡富華 書

以字會友


